

Коррупционные преступления: взгляд через призму социальных последствий в сфере осуществления прав и свобод человека и гражданина

Решняк Мария Генриховна,
доцент кафедры уголовного права, уголовного процесса и криминалистики
Международно-правового факультета Московского государственного института
международных отношений Министерства иностранных дел Российской Федерации
irbis-7375@yandex.ru

Сложное явление коррупции в статье рассматривается через призму вреда, которое оно наносит интересам личности в связи с созданием препятствий для осуществления прав и свобод человека и гражданина с целью получения нового знания о социальных последствиях коррупции, необходимого для построения эффективной системы мер противодействия. Объектом исследования выступают общественные отношения в сфере осуществления прав и свобод человека и гражданина, испытывающие на себе негативное воздействие преступлений коррупционной направленности, равно как и явление коррупции в целом. Предметом исследования являются актуальные проблемы противодействия коррупции, связанные с формированием целостного представления о причиняемых ею социальных последствиях в сфере осуществления прав и свобод человека и гражданина, а также о возможных мерах минимизации таких последствий. Методологическую основу исследования образуют всеобщий метод, общенаучные и частнонаучные методы научного познания, включая лингвистический, логический, сравнительно-правовой методы и метод правового моделирования. На основе анализа положений законодательства Российской Федерации, материалов международных организаций, а также судебной статистики и научных публикаций по рассматриваемой проблематике автор пришел к научно обоснованному выводу о том, что социальные последствия коррупции в сфере осуществления прав и свобод человека и гражданина, имеющие как явный, так и латентный характер, требуют отдельного внимания государства при планировании и применении антикоррупционных мер, поскольку существенно подрывают доверие граждан к органам власти и должностным лицам, порождают правовой нигилизм, что, в свою очередь, может сказаться на безопасности государства.

Ключевые слова: безопасность государства, коррупция, коррупционные преступления, противодействие коррупции, реализация прав и свобод, социальные последствия.

Corruption-Related Crimes: A View from the Standpoint of Social Consequences in Exercising of Human and Civil Rights and Freedoms

Maria G. Reshnyak
Associate Professor of the Department of Criminal Law, Criminal Procedure and Criminalistics
of the International Law Faculty of the Moscow State Institute of International Relations
of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation

The article reviews the complicated phenomenon of corruption from the perspective of damage caused to the interests of an individual in view of the origination of obstacles for exercising of human and civil rights and freedoms in order to obtain new knowledge on social consequences of corruption needed to build an effective system of combating measures. The object of the study is public relations in the sphere of exercising of human and civil rights and freedoms that are negatively affected by corruption-related crimes and the phenomenon of corruption in general. The subject of the study is relevant corruption combating problems related to the establishment of the overall picture of social consequences caused by corruption in the sphere of exercising of human and civil rights and freedoms and possible measures for minimization of such consequences. The methodological framework of the study is comprised of the universal method, general and private scientific cognition methods including the linguistic, logical, comparative law and legal modelling methods. Based on an analysis of legal provisions of the Russian Federation, materials of international organizations as well as judicial statistics and scientific publications on the problem under consideration, the author comes to a scientifically justified conclusion that social consequences of corruption in the sphere of exercising of human and civil rights and freedoms that are of obvious and latent character require close attention of the state in the course of planning and adoption of anti-corruption measures as they seriously undermine the trust of citizens in government authorities and officials, give birth to legal nihilism, which in its turn can affect the security of the state.

Keywords: security of the state, corruption, corruption-related crimes, corruption combating, exercising of rights and freedoms, social consequences.